
群策群力 促进徐霞客游线的当代重兴
———徐霞客游线申遗与游线标志地认证研讨会发言摘录
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我想结合对徐霞客的认识和徐霞
客的游记谈点思考遥

第一袁徐霞客他为什么要旅游钥我
们认识徐霞客时袁 更应该站在人的立

场上来考虑徐霞客这个人物遥 在明朝万
历年间袁中国知识阶层大多走科举之路袁
徐霞客为什么放弃功名利禄的诱惑袁独
独选择了一条山水之路袁寄情于山水遥我
想其重要意义袁 在于彰显了一种生活态
度袁提供了一种生活方式袁去彰显生命的
价值遥

第二袁 徐霞客为什么两次选择从宁
海出发钥资料里提到有三条理由袁一个是
地理位置袁第二人文景观袁第三可能他的
亲友往来遥但我觉得都没说透袁我更倾向
于他的感情牵挂遥我想袁宁海应该做这方
面的工作袁把工作做细做透做大做足袁形
成权威的说法遥
第三袁谈谈旅游和文学的关系遥徐霞

客每游必记袁留下著作叶徐霞客游记曳遥因
此袁我们在开发旅游资源时袁应当充分利
用文学艺术的形式袁通过歌舞尧话剧尧漫
画尧影视等方面展现出徐霞客更多风采遥

用文学艺术展现徐霞客风采
第十二届全国政协委员尧 解放军艺术学院文学系主任袁 人
民文学奖尧 野五个一工程冶 奖尧 茅盾文学奖获得者徐贵祥

要推进徐霞客游线申遗活动袁我
感觉袁 首先就要找到一个抓手和两个
点遥这个抓手就是文化建设的抓手袁而
两个着力点是探索精神的弘扬点和旅
游经济的增长点遥

徐霞客游线的面很大袁线也很长袁点
也很多袁申遗难度很大遥经过两年多的准
备袁现在真正到了行动的时候遥 第一袁我
们要达成共识袁就是价值的认定遥 19个省
市职能部门要为了一个共同的目标袁就
是让已有的自然文化资源火起来袁 为保
护自然文化遗产和非物质文化遗产服
务袁为旅游经济的发展服务袁为区域的经
济发展服务遥第二袁共同联手袁协调一致遥
我认为袁 推举成立论证委员会是很有必
要的遥 也希望各个省市区的政协和文物
旅游部门重视起来袁 抽调专家来论证辖
区内的标志地和节点地遥 不管申遗的结
果如何袁 我想这项工作对文物的保护都
有着极其重要的意义遥第三袁积极争取国
家申遗机构的支持袁 关键是要形成一个
成熟的申遗报告遥第四袁我想请旅游部门
在对各地旅游产品的设计包装中袁 把徐
霞客游线的标志地纳入进来遥

找准霞客游线申遗的抓手和着力点
第十一届全国政协教科文卫体委员会副主任袁 人民日报原
副总编辑江绍高

我已经是第三次参加徐霞客开游节
了袁每次来都有不少启发遥 在此袁我提出
值得思考的几个问题遥

第一个问题是徐霞客游线作为世遗
的性质和定位问题遥我认为袁它是文化线

路袁沿线各个省都应该参与进来遥在定位
上袁 这么长历史形成的徐霞客游线文化
遗产袁我们从哪个角度去定位更好钥这需
要组织专家好好研究遥

第二个问题是游线标志地的认证标
准遥这个标准怎么定袁这是很具体又很难
办的问题遥

第三个问题是怎么做钥不管是调查尧
认证袁还是保护尧申遗袁都要把徐霞客游
线的内涵丰富起来袁 这需要开展大量的
调查工作遥

第四袁 我们是为了什么开展这项工
作的钥我们要立足保护遗产这一点去做袁
要做好整体的保护规划遥

最后是如何把这一工作落到实处遥
我很赞成建立一个统一的组织机构袁领
导沿线19个省市统一地开展保护尧规划尧
申遗工作遥

五问徐霞客游线申遗工作
第十一届全国政协委员尧 中国文物保护基金会理事长尧 国家
文物局原副局长张柏
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结合徐霞客游线的申遗和游线标志
地认证袁我谈三点意见来抛砖引玉遥

第一袁 要正确处理徐霞客游线保护
与申遗的关系遥 中国的文化遗产非常丰
富袁保护和利用是重要的袁更重要的是传
承遥 徐霞客游线申遗要自觉按照世界遗
产的标准和要求袁 扎扎实实地做好游线

各个遗产地的保护尧传承和利用工作遥
第二袁 做好徐霞客游线保护和申遗

的基础工作遥目前袁徐霞客相关的物质文
化遗产和非物质文化遗产的保护还有很
多工作要做遥比如袁徐霞客文化遗产的收
集整理和研究袁 徐霞客游线保护规划的
制定和实施等遥 我们现在讨论的徐霞客
游线标志地认证袁就是一项很基础袁很实
际袁也很专业的工作遥 做好这项工作袁申
遗工作才有一个坚实的基础遥

第三袁 全国政协组织和政协委员应
该支持和参与徐霞客游线的保护和申遗
工作遥 人民政协在文化遗产的保护和申
遗当中是大有可为的遥

宁海发起徐霞客游线保护申遗工作
后袁 人民政协报社同宁海县一起连续三
年举办由全国政协委员和相关领域专家
参加的研讨会袁 为徐霞客游线保护申遗
工作出谋划策袁 人民政协报社做了一件
大好事遥我相信袁今后全国政协委员和各
地的委员将会一起为徐霞客游线的保护
和申遗工作继续作出积极贡献遥

推动徐霞客游线的保护和申遗走向深入
全国政协文史和学习委员会副主任尧 浙江省政协原主席周国富

徐霞客游线申遗功在当代袁 利在千
秋遥 能够参与其中袁 是时代对我们的召
唤袁也是我们个人的荣幸和责任遥

今天袁我们已经跨出了第一步袁明天

努力向这个目标走下去袁 就能把申遗梦
从可能变为现实遥 徐霞客游线申遗是有
一定的基础和条件的袁 千古奇人徐霞客
出了一本叶徐霞客游记曳袁走出了一条徐
霞客游线遥 从学术界来说袁20多年来袁有
几十部专著和两三千万字研究的论文资
料可以作为参考曰 宁海组织27个节点城
市就野徐霞客游线冶联合申报世界线性文
化遗产达成共识曰 现在又有政协文史界
这些领导尧专家的大力支持袁各级媒体的
大力支持袁这些都是非常利好的消息遥

下一步袁 我们需要通过游线标志地
认证袁 得到有关地方政府和广大人民群
众的支持和认可袁 使得这个申遗上升到
国家的层面遥 同时袁 进一步明确申遗目
的袁 确定申遗重心袁 加强学术研究袁 努
力扩大影响力袁 最终来达到申遗必要的
条件遥

徐霞客游线申遗功在当代，利在千秋
中国徐霞客研究会副会长姚秉忠

今年会议的主题定为徐霞客游线的
当代重兴和徐霞客游线申遗与游线标志
地认证袁 这意味着我们将围绕着一个重
大的决策来进行研讨遥

首先袁什么是徐霞客游线标志地钥一
条游线的恢复袁 必须在线上设立若干坐

标袁 而一个个坐标的认定就是游线标志
地遥这一步迈不出去袁申遗工作永远是一
个无法接近的距离遥 只有在这个游线上
的各个相关的省区共同联手来完成这项
伟大的工作袁申遗才不是一个梦想袁才是
一个可以真正接近的目标遥

其次袁 怎么样把游线标志地的相关
省区积极性给调动起来呢钥 那就需要说
明价值遥 申遗本质上就是一个价值的认
定遥 提出标志地的认证袁就是赋予价值遥
这样的价值认定袁在一定意义上来说袁对
各地都是有意义的遥

最后袁徐霞客游线的重兴袁不仅仅是
一个旅游产品的结构性组合问题袁 不仅
仅是我们在试图推动各个地方能够构建
或者是形成新的旅游产品袁 更重要的还
是一种旅游精神的回归遥

此外袁 不仅要对这些重要标志地的
自然遗产尧文化遗产进行描述袁更有必要
对整个游线各旅游目的地独特的民俗事
项尧区域文化做一些介绍袁让这条游线变
得更完整遥

徐霞客游线的重兴意义重大，价值非凡
第十二届全国政协委员尧江西师范大学文化研究所所长王东林 这次研讨会的主题很好袁 标志着

申遗工作要迈出扎实一步遥 特别是重
兴这个提法袁抓住要害袁体现出了申遗
的目的重在保护遗产袁 弘扬文化遥 同

时袁要和经济社会发展尧民生改善尧美
丽中国建设结合起来袁 这样才能进一
步调动游线标志地的积极性袁 才能真
正实现申遗的宗旨遥

我是中国地质学会的袁 中国地质
学会成立于1922年袁现在有6万多名会
员遥我们学会下面有47个专业委员会袁
其中包括徐霞客地质旅游专业委员
会袁每一个省都有地质学会遥徐霞客不
但是旅游探险家尧旅游家袁更是地质学
家遥 因此袁徐霞客游线的重兴尧游线申
遗与游线标志地认证这些工作袁 我觉
得也是地质科技工作者义不容辞的责
任和义务遥从我们学会来讲袁要进一步
支持徐霞客地质旅游专业委员会的工
作袁 动员全国的地质科技工作者参与
到调查尧发掘尧论证尧研讨尧宣传和普及
工作中去袁 为申遗和重兴作出我们的
贡献遥

号召6万地质学会会员参与进来
第十一届全国政协委员尧 国土资源部原党组成员尧 中国地
质调查局原局长尧 中国地质学会常务副理事长孟宪来

徐霞客游线申遗工作是一项非常
有价值的文化工程遥 要做好这件事不

是一蹴而就袁 必须要经过长期的尧 艰
苦的尧 细致的工作遥 可喜的是袁 第一
步做标志地认证工作袁 落脚很实袁 抓
得很准遥

过程比结果更重要遥 宁海拥有的
中华传统文化之一就是徐霞客留下的
文化遗产袁 应该予以很好的继承和弘
扬袁 借此来提高我们的文化软实力遥
其中袁 要注重汲取尧 深挖徐霞客文化
遗产的文化内涵尧 文化精神袁 比如徐
霞客热爱祖国尧 献身科学尧 遵从自
然尧 注重实践等遥 这些美好的精神是
我们建设本地区核心价值观的一个基
础遥 通过游线申遗可以促进本地的物
质文明建设尧 精神文明建设尧 生态文
明建设袁 同时还能够促进我们本地区
和节点城市文化遗产的整体性保护遥

宁海走对了霞客游线申遗这一步
中国艺术研究院研究员尧 非物质遗产保护专家李荣启

我是第一次参加这样的活动袁 但
有一个很强烈的感受袁 就是宁海县政
府十几年可持续发展的一项重点工作

就是将旅游事业的发展和文物保护进
行了有机结合遥 我们之前参观了前童
古镇遥 这个古镇在布局尧 景观尧 风貌
上仍然保留了很多传统的东西袁 后天
附加的元素少遥 建议前童古镇积极申
报国家历史名镇遥 现在有些地方袁 仿
古一条街的建设遍地都是袁 但在宁
海袁 却注重把文化遗产的保护和旅游
事业的发展很好地结合起来袁 这是一
个亮点遥

这也让我思考一个问题遥 在推进
徐霞客游线申遗的过程中袁 我们会有
许多新的成果袁 能不能形成宁海模
式袁 就是文化遗产保护和旅游事业发
展有机地结合遥 我们不是为了申遗而
申遗袁 而是在申遗过程中袁 会产生很
多新的思路和成果遥

以宁海模式推进霞客游线申遗
中国文物学会副会长尧 中国文化遗产研究院原院长吴加安

首先袁 我非常同意先做标志地认
证的工作遥 我觉得袁 成立委员会是很
有必要的遥 重点在于如何调动沿线城

市的积极性袁 形成一个人人关心尧 人
人参与的社会氛围遥 特别是青少年能
够很好地参与进来遥 这是涉及到我们
子孙后代的大事情遥

我还有一个建议袁 是不是可以考
虑在适当的地方建立一个徐霞客游线
博物园袁 或者叫徐霞客游线陈列馆遥
这样的话袁 对于徐霞客旅游过程中碰
到的一些问题袁 或者是到大山大川去
看到的一些景物袁 或者是在旅游过程
中碰到了很多的难处袁 用景观把它一
一展示出来遥 这样做有两大好处袁 一
个就是能够全面系统地展示徐霞客文
化精神的内涵袁 还有一个就是让更多
人产生兴趣去体验徐霞客游线遥

建议筹建徐霞客游线博物园
第十尧 十一届全国政协委员袁 中国革命博物馆原馆长尧 中
国国家博物馆顾问夏燕月

作为游线重兴袁 首先要做的就是
内涵式发展遥 中国旅游业经过了30多
年的发展袁我们越来越真切地感受到袁
一条线路尧 一个产品具有生命力能够

持续发展袁其文化内涵是十分重要的遥霞
客游线的当代重兴袁我觉得袁很关键的问
题就是要挖掘它的文化内涵遥
如何挖掘霞客游线钥我认为袁重兴的

第一件事袁不是一个游线的重建袁而是对
其文化的挖掘遥 既然霞客线路是线性文
化遗产袁 我想应当根据霞客游线的文化
特质袁 结合它作为一个旅游或者是旅行
线路的特点袁提炼挖掘其文化内涵遥只有
这样袁 才能使霞客游线具有长远的生命
力遥我们也要做一些考虑袁是不是可以认
为霞客游线的文化内核袁 实际上是行和
知的文化袁或者是种体验行与知的文化遥
因为旅游的本质是体验文化袁 这样挖掘
和提炼霞客的文化内涵对重兴霞客线路
至关重要遥 只有文化袁唯有文化袁才能使
霞客游线成为文化遗产遥 唯有有特质的
文化内涵袁 才能使古老的霞客游线焕发
勃勃生机遥

重在挖掘徐霞客游线的文化内涵
国家旅游局亚洲旅游交流中心副主任张坚钟

这次研讨会的主题袁 我觉得应该
包含三个元素院徐霞客袁霞客游线袁游
线标志地遥

说起游线袁 多数人首先会想到丝
绸之路袁再就是茶马古道遥 可见袁霞客
游线的知晓率还不够高袁 还需要我们
在申遗的过程中不停去推进尧 扩大影

响力遥
宁海毫无疑问是霞客游线开游之

地袁我觉得应该很好地抓住这一点袁深入
推广和宣传遥 大家都认同袁 申遗不是目
的袁我想目的应该是研究和保护遥 其次袁
是能吸引更多的人慕名体验遥 两者相辅
相成袁环境保护好了袁就会有更多的人来
体验遥 体验得越多袁越被重视袁越能得到
很好的保护遥因此袁要注重从文化的角度
挖掘旅游资源遥

在此袁我也提两点建议袁一是将研究
徐霞客和霞客游线与当今经济社会紧密
结合袁 通过创作出一部上座率极高的电
影袁拍摄一部收视率极高的电视剧袁或者
一部动画片袁 借此掀起一个对徐霞客和
徐霞客游线宣传的高潮曰 二是宣传需要
一个牵头的城市袁尽管宁海是一个县袁但
是它担当得起牵头这种重任袁 然后联动
沿线各个城市袁 大家一起来做这件事情
才容易成功遥

宁海担当得起牵头重任
第十二届全国政协委员尧 中外名人文化产业集团董事局主
席袁 中国文化产业商会副会长袁 央视 叶星光大道曳尧 叶中华
情曳 等多个栏目策划人尧 制作人陈建国

编者按院
2011年袁经国务院批准袁每年的5月19日渊叶徐霞客游记曳开篇日冤被定为野中

国旅游日冶遥 2012年5月19日袁徐霞客开游地要要要宁海袁聚合全国27个城市和地区
的代表袁就野徐霞客游线冶联合申报世界线性文化遗产达成野宁海共识冶遥

然而袁徐霞客游线申遗存在相当大的难度遥 结合叶徐霞客游记曳对应论证和
认定徐霞客实际游览地袁再由点到线袁研究尧串联并绘制出一条有凭有据尧令人
信服尧实实在在的野徐霞客游线冶袁则是申遗工作势在必行的野一号工程冶遥

昨日袁徐霞客游线申遗与游线标志地认证研讨会在我县举行袁近30名领导尧
委员尧专家和嘉宾围绕野徐霞客游线的当代重兴冶把脉指导尧建言献策遥 本版摘录
了研讨会的部分专家发言袁意在动员更多人参与徐霞客游线的非物质文化遗产
保护工作袁促进徐霞客游线在当代的重兴遥


